

Mesa 18: Paz y Guerra entre las naciones. Política Exterior y de Defensa

La reorientación de la política exterior argentina hacia Medio Oriente durante el gobierno de Milei.

Gutauskas, Juan Francisco (IRI-UNLP). Correo electrónico:
juanfgutauskas@gmail.com

Mendoza, Matías Nahuel (IRI-UNLP). Correo electrónico:
matiasnmendoza@gmail.com

Introducción

La política exterior de Javier Milei ha operado una serie de cambios fundamentales sobre la posición argentina con respecto a la región de Medio Oriente. Hemos pasado de una neutralidad estratégica a un alineamiento extremo con el occidente democrático y liberal, caracterizado por el presidente como las “fuerzas del bien”, las cuales se pueden sintetizar en el eje EE UU-Israel.

En este trabajo analizaremos los principales cambios de la política exterior argentina con respecto a Medio Oriente desde la asunción del presidente hasta julio de este año. Lo hemos estructurado de la siguiente forma: primero, veremos las fuentes ideológicas de la política exterior del gobierno de Javier Milei, tomando el concepto de “*wishful thinking*”() y cómo éste influye especialmente en su alineamiento con Israel y, segundo, examinaremos cómo se han visibilizado e implementado estos cambios desde el accionar gubernamental. Por último, presentaremos nuestra conclusión al respecto.

El trasfondo ideológico de la política exterior de La Libertad Avanza.

Revisando el plan de Gobierno de la Libertad Avanza, en conjunto con las declaraciones realizadas por el actual presidente y Diana Mondino-la actual canciller y referente principal del libertario en política exterior- en múltiples entrevistas o con su participación en foros y conferencias, así como desde su campaña electoral, nos ofrecen una imagen del tipo de percepción sobre el sistema internacional y el rol que debe asumir la Argentina en el mismo.

Previo a su llegada a la presidencia, el propio Milei explicó que su política exterior privilegiará un alineamiento automático de la Argentina con Occidente, con Estados Unidos e Israel como sus principales aliados (Deza, 15 de agosto de 2023).

La definición de Occidente con la que trabaja Milei es semejante a la empleada por Samuel Huntington. Según la definición huntingtoniana, lo que se conoce como Civilización Occidental comprende a Europa occidental y América del Norte, junto con antiguos territorios coloniales de herencia anglosajona, como Australia y Nueva Zelanda. Lo llamativo es el hecho de que Latinoamérica, y, por extensión la Argentina, es considerada como algo aparte de Occidente, puesto que, para Huntington, la separa su historia política tendiente al autoritarismo y la fe católica (Huntington, 1996, p. 46). Además, Milei incluye en su óptica a Israel por el peso que la religión tiene en sus intereses personales.

Amplios elementos de la iconografía judeocristiana-el uso de citas bíblicas en sus posteos en redes sociales; su intención de convertirse potencialmente al judaísmo y estar asesorado por un rabino, etc.-han resultado destacados para la personalidad mediática del libertario, aunque matizada por varios elementos. Según Goldstein (23 de septiembre de 2023), Milei "...junta elementos del ultracatolicismo, del evangelismo conservador y del judaísmo ortodoxo", especialmente si se toma en cuenta el estar acompañado por la figura de Victoria Villarruel como vicepresidenta, la cual tiene lazos con sectores ligados a la represión y desaparición de personas durante la Última Dictadura.

A eso se le suma su rechazo a sostener relaciones con regímenes "socialistas", como la República Popular de China, a la cual calificó como un régimen asesino y autoritario, en el cual "la gente no es libre, no puede hacer lo que quiere. Y cuando hacen lo que quieren, los matan" (Brandimarte y Tobías, 18 de agosto de 2023), aunque no rechazando la posibilidad de que el sector privado argentino mantenga relaciones comerciales con ésta u otros países que no fuesen precisamente del agrado del entonces candidato.

Por su parte, Mondino aclaró que los dos pilares de la política exterior de su gobierno serían la apertura comercial, junto con la necesidad de garantizar que la

República Argentina sea una democracia liberal abierta. (Mondino, 5 de septiembre de 2023).

Si lo vemos en un nivel general, el fenómeno Milei y su orientación en política exterior forma parte de una oleada de dirigentes y figuras que representan una nueva derecha reaccionaria, la cual ha sido también denominada como una colección de populistas de derecha, los cuales se han mostrado preocupados por la supervivencia de Occidente y sus valores ante la posible avanzada de políticas de izquierda o progresistas. Observando con cierta atención a los partidos populistas de derecha europeos y estadounidenses, se observa que los mismos tienen una retórica impregnada de insultos a un *establishment* político determinado, que recurren al uso y difusión de teorías conspirativas y se han mostrado en contra de la Globalización económica y sus efectos sobre una población a la cual dicen representar en forma auténtica (Greven, 2016).

En el caso de Milei las similitudes son a primera vista bastante notables. Su discurso presenta al Estado y la “casta” política como criminales que van en contra de los intereses del pueblo argentino. El uso de insultos y otros descalificativos contra estos-pese a luego necesitar de la formación de alianzas o negociados con los mismos una vez en el poder-son parte de su retórica desde antes de llegar al poder e incluso ya como presidente. Sin embargo, presenta ciertas discrepancias o características propias, como su confianza en el libre comercio y el aborrecimiento del proteccionismo en materia económica encontrado en sus equivalentes europeos y estadounidenses.

La otra forma de considerar a la política exterior del presidente libertario es mediante la aplicación del concepto de *wishful thinking* (pensamiento ilusorio). Siguiendo a Mendoza (2024), consiste en la aplicación de sesgos y creencias personales del estadista por encima de lo que la realidad-entendida como la serie de circunstancias en las cuales se encuentra el sistema internacional en un determinado contexto sociohistórico- parece indicar sería el rumbo prudente a seguir.

¿Por qué ocurre esto? Precisamente porque dichas creencias permiten entender de forma sencilla el mundo e influyen el cómo se toman decisiones en adelante. En el caso del mandatario libertario, su creencia en la superioridad de los Estados asociados a

Occidente, la identificación—al menos de palabra—entre estos y conceptos como libre mercado, baja intervención gubernamental y valores judeo-cristianos, lo llevan a preferir aliarse con éstos, desechando la posibilidad de abrir una vía alterna con países emergentes, ignorando por ejemplo el hecho de que el porcentaje del PBI global perteneciente a las economías del G7—entre las cuales varios países de ese tanpreciado Occidente—han ido perdiendo lugar frente a las de los países integrantes del BRICS, poseyendo cada una respectivamente el 29% y el 32% (Statista, 2023). Esa es una muestra de varios elementos que este pensamiento ilusorio acarrea y el efecto que tiene sobre el accionar de Milei en el manejo de la política exterior argentina.

En resumen, este concepto implica el predominio de las preferencias personales del estadista por encima de otras que podrían ser vitales para los intereses materiales del país, orientando la acción gubernamental exterior en base a dichas preferencias y prejuicios. En este caso, resulta interesante lo contradictorio del razonamiento de Milei: Occidente y sus valores son superiores y no tienen rival, por un lado; por el otro, él mismo y sus valores están en peligro ante la amenaza del colectivismo o progresismo, que es simultáneamente débil y fuerte.

Contexto histórico y político en torno a las relaciones exteriores de Argentina.

Es insuficiente hablar de los cambios operados desde el inicio de la gestión de Milei sin contrastarlos con la reciente política exterior sobre el oriente medio. En primer lugar deberíamos hablar de la histórica postura argentina de equidistancia frente a las grandes disputas de la región (entre ellas, la cuestión Palestina-Israel) inaugurada por Juan Domingo Perón durante la votación acerca de la partición de la región palestina, antiguamente dominio colonial británico (Fabani, 2024). Un tema que dominó la política exterior reciente fue la investigación respecto al atentado contra la Embajada de Israel en 1992 y la Asociación Mutual Israelí Argentina (AMIA) en 1994, sobre todo a partir del involucramiento de Irán y la posible colaboración de ciudadanos argentinos en el mismo.

Durante los gobiernos previos de Mauricio Macri y Alberto Fernández se pueden observar dos tendencias: en el primer caso, la relación con los países de Medio Oriente y el mundo árabe tuvo una gran importancia por la búsqueda de nuevos mercados e inversiones, aunque luego hubo una condena de los atentados terroristas en la región y se brindó ayuda humanitaria en el conflicto sirio (Bezus en Simonoff et al, 2022). En el segundo caso, la gestión de Fernández buscó un acercamiento estratégico con Israel basado precisamente en la búsqueda por esclarecer los atentados antedichos, y tratando de establecer vínculos en torno a la condena del terrorismo y la defensa de los Derechos Humanos, aunque sin descartar la importancia que podría haber tenido Israel para influir en las negociaciones con Estados Unidos acerca de la deuda externa. Sin embargo, cuando el conflicto palestino-israelí escaló en mayo de 2021, el gobierno decidió apoyar la resolución del Consejo de Derechos Humanos de la ONU que pedía investigar las violaciones a los derechos humanos cometidos por Israel, lo cual le valió una respuesta negativa de éste (Russo en Simonoff et al, 2022).

Cambios en la política exterior bajo el gobierno de Milei.

Los cambios en torno a la política exterior argentina comenzaron tan pronto como Javier Milei resultó electo en el mes de noviembre del año pasado. Debemos entender que la política exterior de este gobierno presenta un carácter bifronte, en donde las declaraciones y los posicionamientos del Poder Ejecutivo pueden operar mucho más contundentemente que el propio accionar de la Cancillería a cargo de Mondino. Este carácter bifronte está dado por la centralidad casi absoluta del ejecutivo sobre el manejo de las relaciones internacionales, en donde la Cancillería es relegada a cuestiones protocolares y secundarias que fueron profundizadas a partir de la tensión del vínculo Mondino-Milei.

Esto lo vemos incluso a partir de los primeros días de electo el flamante presidente, donde dejó trascender planes para reformar el área de Cancillería y que todo su esquema operacional forme parte de Comercio, jerarquizando un rol más orientado hacia lo comercial, al estilo de la Cancillería menemista de la década de los 90 (El Cronista, 2023).

Relaciones con Israel y EEUU.

Hacia finales del mes de noviembre se dejó trascender la intención del gobierno electo de trasladar la embajada argentina de Tel Aviv hacia Jerusalén. Esto se dejó entrever en una entrevista que diera Javier Milei a un medio israelí, el semanario ortodoxo Kfar Jabad. Allí el presidente electo dijo: “Tengo la intención de cumplir mis compromisos. Jerusalén es la capital de Israel y el traslado de la embajada a la Ciudad Santa simboliza a mis ojos nuestro reconocimiento de este hecho” (La Nación, 2023), además de repudiar el terrorismo de Hamas y pedir por la liberación de los rehenes (Infobae, 2023).

Estos hechos fueron muy bien recibidos desde Israel donde su canciller, Eli Cohen, felicitó a Milei por su triunfo electoral y lo invitó a su país. “Lo invito a visitar pronto Israel, para continuar nuestro diálogo e inaugurar la Embajada de Argentina en Jerusalén, capital de Israel” (La Nación, 2023).

A principios de diciembre fue anunciada la primera gira presidencial, que tendría como destino EEUU e Israel. En medio de estos anuncios Milei se refirió a su política internacional:

Yo dije que estoy alineado con Estados Unidos y con Israel. Y además señalé que yo no voy a promover relaciones con aquellos regímenes autocráticos, comunistas, o que no respetan la paz, o que no tienen democracias liberales. Pero otra cosa que dije es que los individuos y las empresas tienen total libertad de comercializar con quien quieren, y el Estado no tiene por qué estar interfiriendo en eso (El Diario AR, 4 de diciembre de 2023).

Como dato de color puede resaltarse el hecho de que a fines de noviembre y en plena etapa de transición entre gabinetes, Milei aprovechó su primer viaje a los Estados Unidos tras las elecciones para realizar una visita a la tumba del rabino Menachem Mendel Schneerson, una destacada figura del judaísmo en el siglo XX, ubicada en la sinagoga neoyorquina OHEL, la cual ya había visitado antes de la realización de las PASO en agosto.

Todas estas acciones mediáticas fueron muy bien recibidas por el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, quien agradeció a través de sus redes sociales al presidente electo Javier Milei por su apoyo al Estado de Israel en su actual conflicto bélico. También le agradeció la propuesta del traslado de la Embajada argentina hacia Jerusalén (El Cronista, 2024). En dicha comunicación el primer ministro israelí le extendió una invitación formal al presidente para visitar el país de medio oriente.

Primeras acciones diplomáticas de Milei.

Con todo, la primera acción de gobierno que consiste en un gran giro en la política exterior argentina hacia la región del medio oriente se dio en la votación de la ONU acerca de la Resolución sobre la "Protección de los civiles y cumplimiento de las obligaciones jurídicas y humanitarias" en la que el gobierno decidió abstenerse. Esta resolución se trataba de un alto al fuego humanitario en el marco del conflicto aún activo en la Franja de Gaza. Junto con la Argentina votaron otros tres países, mientras que sólo diez lo hicieron en contra: Austria, República Checa, Guatemala, Israel, Micronesia, Nauru, Liberia, Papúa Nueva Guinea, Paraguay y Estados Unidos (Perfil, 2023).

Otra de las primeras acciones concretas de Javier Milei se trató de la designación del rabino personal del presidente, Shimon Axel Wahnish, como embajador en Israel. El embajador fue presentado por Mondino al ministro de Relaciones Exteriores de Israel Eli Cohen, en una reunión donde analizaron la situación en Medio Oriente y definieron una agenda común de colaboración en el escenario internacional (Infobae, 2023). A pesar de no tener experiencia diplomática comprobable, el rabino Wahnish ocupa este lugar principalmente por compartir un criterio religioso e ideológico común con el presidente, en donde el estado de Israel se encuentra en el epicentro de la geopolítica global y, por lo tanto, de las preocupaciones del gobierno.

El 3 de enero La Canciller Diana Mondino dialogó por medio de videoconferencia con rehenes liberadas y familiares de rehenes argentinos del conflicto palestino-israelí. El comunicado sobre este suceso pone de relieve los cambios en la forma de referirse a las partes involucradas en el conflicto, como el cambio de

“terroristas de Hamas” de la gestión anterior al “Hamás y Yihad Islámica Palestina” de la actual gestión (Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, 2024).

Hacia el mes de febrero el presidente Javier Milei emprendió su primera misión diplomática hacia Israel, con intenciones de “manifestar mi apoyo a Israel contra los ataques del grupo terrorista Hamas. Mi solidaridad para con Israel y defender su legítimo derecho a la defensa y para seguir profundizando nuestros lazos comerciales y de tanto afecto” (Infobae, 5 de febrero de 2024).

Política exterior no institucional y realineamiento con Occidente.

Este viaje y otros aspectos de las relaciones internacionales del gobierno de Javier Milei se caracterizan como una suerte de “política externa no institucional” por lo que las fuentes primarias para su análisis se tratan de notas periodísticas y de opinión. En esta misión lo acompañaron al presidente su hermana y secretaria general Karina Milei, la canciller Diana Mondino, y el embajador designado en Israel, Shimon Wahnish. El 6 de febrero aterrizó por la mañana en el Aeropuerto Internacional Ben Gurión de Tel Aviv, en Israel, donde se reunió con el presidente israelí Isaac Herzog. Ya en Israel, Milei volvió a anunciar su intención de cambiar la sede de la embajada argentina a la ciudad de Jerusalén. En este tuvieron lugar una serie de reuniones de alto nivel con funcionarios y empresarios israelíes.

En un desarrollo paradigmático de los acontecimientos durante la visita al país hebreo, la canciller Diana Mondino prestó declaraciones en donde restó importancia a la propuesta del traslado de la embajada argentina a Jerusalén. Si bien el balance de la visita fue positivo, el tema central de la mudanza de la embajada de Tel-Aviv se pospuso hasta nuevo aviso. En palabras de la propia Mondino “No es el tema que más preocupa. En ningún momento se dijo que se cambia la embajada en el corto plazo ni mucho menos. Tengo entendido que hay una serie de procesos legales que hay que cumplir” (La Nación, 14 de febrero de 2024).

En los primeros días de abril, el presidente inició otra gira estadounidense que lo llevó a la ciudad de Miami, Florida. Reafirmando su compromiso con la comunidad judía y la defensa de Israel, fue recipiente de la distinción de Embajador de la Luz por

parte de la sinagoga “The Shul” de Chabad Lubavitch, donde fue acompañado por su hermana Karina. En esta ceremonia aprovechó para brindar otro discurso, hablando de la importancia de la fe judía en su vida. FUENTEE

Recalentamiento del conflicto en Medio Oriente y la postura del gobierno ante Irán y Hamás

En el marco del ataque de la República Islámica de Irán hacia el estado de Israel del 13 de abril del 2024, en lo que supo ser una ofensiva con drones desde Irán hacia territorio israelí, se impulsaron una serie de posicionamientos y acciones del gobierno argentino en materia de política exterior. El repudio se hizo sentir desde la cuenta de X (anteriormente Twitter) de la Oficina del presidente, donde la postura oficial fue la de acusar a Irán de promover "la destrucción de la civilización occidental". De la misma manera se evidencia el fuerte realineamiento con occidente "Israel es baluarte de los valores occidentales en Medio Oriente y Argentina siempre estará de su lado" (Oficina del Presidente, 13 de abril de 2024).

Este ataque significó la abrupta interrupción de la gira de Milei por Europa debido a razones de seguridad. Desde Finlandia se anunció la reunión de un "comité de crisis" a ser conformado a su vuelta. En este encuentro de urgencia realizado en Casa Rosada participaron la vicepresidenta Victoria Villarruel, el jefe de Gabinete, Nicolás Posse, el ministro de Economía, Luis Caputo, la ministra de Seguridad Patricia Bullrich, su par de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, el titular de Salud, Mario Russo, el director de la Agencia Federal de Inteligencia (AFI), Silvestre Sívori y Eyal Sela, el embajador de Israel en la Argentina. Esta reunión terminó con un rutinario envío de instrucciones a las embajadas para que tomen medidas de seguridad para preservar la vida y los bienes de las representaciones diplomáticas argentinas en la zona, así como también mantener informado al gobierno de los últimos acontecimientos (Perfil, 15 abril 2024).

Finalizamos este análisis u hoja de ruta de los primeros meses de la gestión Milei con la novedosa declaración por parte del Estado Argentino del Movimiento de Resistencia Islámica (conocido popularmente como Hamás) como organización terrorista internacional. En el comunicado se lee que el Gobierno de Milei pretende alinear a Argentina a “la civilización occidental, respetuosa de los derechos individuales

y sus instituciones", por lo que "resulta inadmisibles que aquellos que atenten en su contra no sean declarados como lo que son: terroristas" (Oficina del Presidente, 12 de julio de 2024). Esta decisión fue saludada por los aliados del presidente en Israel (Agencia AJN, julio 2024) y repudiada por el gobierno iraní (elDiarioAR, julio de 2024).

Salvo un brevísimo comunicado de cancillería donde se instaba a Irán a cesar las hostilidades (Ministerio de relaciones exteriores y culto, Abril 2024), es llamativa la ausencia de comunicados o actividades registradas por Cancillería, donde reina un silencio incómodo ante este incremento en las tensiones en Medio Oriente.

Conclusiones

Milei está buscando ser parte de una alianza del liberalismo internacional. Y en ese grupo, oficiar el rol de vocero. Pero mejor oír esto desde los labios del propio gobierno, en este caso de Manuel Adorni el vocero presidencial:

“No tenemos más que ponernos del lado de los que defendemos el mundo libre. Neutral o no neutral quedó en desuso, creemos que el mundo hoy está en riesgo” (...) “El ataque de Irán consideramos que no es solo a Israel, sino a occidente, a la libertad individual, al mundo libre que defendemos. Nuestra postura es clara, defender las democracias, el mundo libre y el derecho de los ciudadanos que son atacados por estados y gobiernos que no quieren la paz”. (Política Argentina, Abril 2024)

En esta nueva forma de las relaciones exteriores, el ejecutivo toma un rol dominante por sobre la Cancillería, cuyas actividades quedan relegadas a cuestiones comerciales y de protocolo. Así es que vimos reducidas exponencialmente las actividades diplomáticas generales de Cancillería en favor de la política exterior “informal” llevada adelante por Javier Milei.

Esta nueva política internacional invierte los objetivos de las gestiones anteriores sobre la región así como las posturas históricas de la Argentina en torno a la neutralidad estratégica. Si durante el gobierno de Macri se buscó un acercamiento comercial a los países árabes y durante la gestión Fernández hubo un acercamiento

estratégico con respecto a Israel, lo que ahora vemos es un alineamiento total con la agenda actual de Israel y los EEUU en la región de Medio Oriente.

Tanto las acciones concretas como las declaraciones del ejecutivo demuestran además la profunda importancia de las creencias religiosas del presidente en las decisiones que se toman en torno a la política exterior argentina. Este cuadro de las creencias del presidente no quedaría completo sin la dimensión de la defensa de un occidente liberal y democrático del que el presidente se siente parte y líder espiritual.

La influencia del antedicho *Wishful thinking* es observable en cómo se da este férreo alineamiento con Israel. Además de haber ocasionado un cambio en la postura tradicional argentina respecto al conflicto palestino-israelí, el apoyo incondicional a que el gobierno israelí se defienda ante las acciones de Hamas la ubica entre los países cada vez más dispuestos a ignorar las repercusiones de esta ofensiva sobre la población local en la franja de Gaza, al punto de que la Corte Penal Internacional y funcionarios de la Unión Europea han abogado por sanciones contra el gobierno israelí por esto. El resultado es, irónicamente, el endurecimiento de posturas más conservadoras y anti liberales, apoyando a un régimen que es altamente cuestionado por la comunidad internacional.

¿Sirve de algo seguir sosteniendo postura semejante si solo está para satisfacer las necesidades personales de Milei de ser aprobado por un grupo de líderes y figuras reaccionarias, y que lo mantienen alejado de vías diplomáticas e incluso comerciales que pueden resultar en beneficios a largo plazo posibles para los intereses materiales del país y sus habitantes? Es más ¿Cuál es el sentido de apoyar a un régimen que violenta tan descaradamente los derechos humanos básicos de otros si la misma Argentina ha hecho de la defensa de los mismos una de las principales banderas de su *soft-power* en política exterior? Si pensamos la política exterior como una política pública, la respuesta es un rotundo no. Quizás se demanda más pragmatismo y reflexión en lugar de tanta ideología y fantasía.

Bibliografía

Agencia AJN. (2024, julio 12). *El presidente israelí Isaac Herzog recibió a Milei en el Kibbutz Nir Or.* Agencia AJN. <https://agenciaajn.com/noticia/el-presidente-israeli-isaac-herzog-recibio-a-milei-en-el-kibbutz-nir-or-231958>

elDiarioAR. (2024, julio 19). *Gestos y sobreactuaciones de Milei volvieron a poner a Argentina en la mira de Irán y Hamas.* elDiarioAR. https://www.eldiarioar.com/politica/gestos-sobreactuaciones-milei-volvieron-poner-argentina-mira-iran-hamas_1_11534668.html

Brandimarte, W. & Tobías, M. (16 de agosto de 2023). *La política exterior de Javier Milei: rechazar a China y salir del Mercosur.* Perfil.: <https://www.perfil.com/noticias/bloomberg/bc-politica-exterior-de-milei-rechazar-a-china-salir-del-mercosur.phtml>

Comunicado de Prensa (13 de abril de 2024). *La República Argentina condena el ataque iraní contra Israel.* Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto.: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-de-prensa-la-republica-argentina-condena-el-ataque-irani-contra>

El Cronista. (4 de diciembre de 2023). *Javier Milei y el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, dialogaron sobre el conflicto contra Hamas.* *El Cronista.* <https://www.cronista.com/economia-politica/javier-milei-y-el-primer-ministro-de-israel-benjamin-netanyahu-dialogaron-sobre-el-conflicto-contra-hamas/>

— (21 de Noviembre de 2023). *Milei Presidente: Dos viajes clave, contactos secretos y una profunda reforma en la Cancillería: las primeras señales del libertario al mundo.* <https://www.cronista.com/economia-politica/milei-presidente-dos-viajes-clave-llamados-secretos-y-una-reforma-en-cancilleria-primeras-senales-de-milei-al-mundo/>

El Diario AR. (23 de noviembre de 2023). Milei viaja a EE.UU. el viernes para visitar la tumba del rabino en Israel después del 10 de diciembre. *El Diario AR*. https://www.eldiarioar.com/politica/milei-viaja-eeuu-viernes-visitar-tumba-rabino-israel-despues-10-diciembre_1_10711728.html

Fabani, O. (16 de mayo de 2024). *Milei y una política externa poco constructiva hacia Medio Oriente*. Instituto de Relaciones Internacionales. <https://www.iri.edu.ar/index.php/2024/05/16/milei-y-una-politica-externa-poco-constructiva-hacia-medio-orient/>

Goldstein, A. (23 de septiembre de 2023). "Milei junta elementos del ultracatolicismo, evangelismo conservador y judaísmo ortodoxo". *El Economista*.: <https://eleconomista.com.ar/politica/goldstein-milei-junta-elementos-ultracatolicismo-e-vangelismo-conservador-judaismo-ortodoxo-n66581>

Greven, T. (2016). The Rise of Right-wing Populism in Europe and the United States. A Comparative Perspective. *Friedrich Ebert Stiftung*.

Huntington, S. (1996). *The Clash of Civilizations and the Remaking of the World Order*. Simon & Schuster.

Infobae. (10 de diciembre de 2023). Javier Milei designó a su rabino como embajador de la Argentina en Israel. *Infobae*. <https://www.infobae.com/politica/2023/12/10/javier-milei-designo-a-su-rabino-como-embajador-de-la-argentina-en-israel/>

— (26 de noviembre de 2023). Javier Milei recibió la bendición del rabino David Pinto: "Con la ayuda de Dios, ayudan a la nación". *Infobae*. <https://www.infobae.com/politica/2023/11/26/javier-milei-recibio-la-bendicion-del-rabino-david-pinto-con-la-ayuda-de-dios-ayudan-a-la-naion>

La Nación. (23 de noviembre de 2023). Javier Milei confirmó que quiere mudar la embajada de la Argentina en Israel a Jerusalén. <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/javier-milei-confirmo-que-quiere-mudar-la-embajada-de-la-argentina-en-israel-a-jerusalen-nid23112023/>

Mendoza, M. (2024) ¿La política exterior del Wishful thinking?: descifrando a Milei. *Análisis de Coyuntura N° 45*.: <http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/168702>

Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto. (2024, agosto 2). Videoconferencia de la Canciller Mondino con rehenes liberadas y familiares de desaparecidos. Cancillería Argentina.: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/videoconferencia-de-la-canciller-mondino-con-rehenes-liberadas-y-familiares-de>

Mondino, D. (5 de septiembre de 2023) Diana Mondino explicó cuáles son “los dos pilares” de la política exterior de Milei. *Clarín.*: https://www.clarin.com/politica/diana-mondino-explico-pilares-politica-exterior-milei_3_dljEHJUWEW.html

Oficina del Presidente (13 de abril de 2024). *La Oficina del Presidente Javier Milei expresa su solidaridad y compromiso ineludible con el Estado de Israel, frente a los*. X.: <https://x.com/OPRArgentina/status/1779291570333712606>

Perfil (15 de abril de 2024). Milei convocó a reunión de gabinete en Casa Rosada para abordar el conflicto en Medio Oriente. *Perfil.* <https://www.perfil.com/noticias/actualidad/milei-reunion-gabinete-casa-rosada-conflicto-medio-oriente.phtml>

— (18 de diciembre de 2023). La diplomacia de Javier Milei opera cambios en la ONU. *Perfil.*: <https://www.perfil.com/noticias/politica/la-diplomacia-de-javier-milei-opera-cambios-en-la-onu.phtml>

Política Argentina. (2024, abril 14). Pese a que Milei se alinea a Israel y Occidente, su gobierno votó con Rusia e Irán en la ONU. *Política Argentina.* <https://www.politicargentina.com/notas/202404/57699-pese-a-que-milei-se-alinea-a-israel-y-occidente-su-gobierno-voto-con-rusia-e-iran-en-la-onu.html>

Statista (2023). BRICS and G7 countries' share of the world's total gross domestic product (GDP) in purchasing power parity (PPP) from 2000 to 2023.: <https://www.statista.com/statistics/1412425/gdp-ppp-share-world-gdp-g7-brics/#:~:text=The%20BRICS%20countries%20overtook%20the,held%20by%20the%20G7%20countries>